

UNA CONMEMORACIÓN QUE DEBE TENER MAYOR RELEVANCIA

¿Qué nos dejó el día de la Antártica Chilena en Magallanes?

El 6 de noviembre se conmemoró el Día de la Antártica Chilena, instancia que se realizaron diferentes actos y conmemoraciones, la cual desde 1965 se oficializó mediante decreto recordando el acto capital del Presidente Pedro Aguirre Cerda en 1940 que fijó los límites del Territorio Chileno Antártico.

Es de esta manera que, coincidiendo con el despliegue de unidades de la Armada de Chile y las dotaciones de relevo, así como partida de reparaciones, hace algo más de una semana zarpó el Patrullero Oceánico "Marinero Fuentealba", el cual dio inicio a la Comisión Antártica 2024-2025, en donde serán desplegados diferentes unidades incluyendo el de-

but del nuevo Rompehielos "Oscar Viel".

En el marco de estas conmemoraciones, se realizó un homenaje a un héroe chileno antártico, nos referimos a Alejo Contreras, explorador chileno que fue el primer latinoamericano en alcanzar la cumbre del monte Vinson (el más alto del continente Antártico), así como el primer chileno en alcanzar a pie el Polo Sur, siendo de esta manera una figura realmente trascendente en nuestra historia antártica nacional.

Su prematura partida, hace prácticamente un año, fue motivo de la conmemoración a su vida y legado, acto que fue realizado el 04 de noviembre en el Auditorio del Instituto Antártico Chileno (INACH), contando con la presencia de su director, Doctor Gino

Casassa, la hija del difunto explorador Josefina, los historiadores antárticos Mauricio Jara y Consuelo León, en donde diferentes personas repletaron las dependencias de INACH, entre ellas voluntarios de Socorro Andino, Fundación Valle Hermoso, Fundación Huellas Magallánicas, Universidad de Magallanes, así como admiradores del legado de Alejo Contreras, marcando un momento muy importante en estas conmemoraciones.

Por otro lado, en el Museo Naval y Marítimo de Punta Arenas, el 05 de noviembre, se desarrollaron las XIII Jornadas de Islas Australes, Magallanes y Antártica Chilena, dándose cita importantes investigadores nacionales e internacionales, actividad organizada por la Carrera de Pedagogía

en Historia de la Universidad de Playa Ancha, su par equivalente de la Universidad de Magallanes, Fundación Valle Hermoso y la Tercera Zona Naval, en donde se contó con un homenaje por parte de la organización a la Armada de Chile, materializada en la entrega de una placa reconociendo el trascendental aporte en la consolidación del Territorio Chileno Antártico, recibida por el Contraalmirante Jorge Castillo, Comandante en Jefe de la Tercera Zona Naval.

Durante la misma jornada, en dependencias del Instituto Antártico Chileno, se realizó la presentación del libro "General Ramón Cañas Montalva: pionero de la Geopolítica en Chile", instancia en donde sus editores los investigadores John Griffiths y

Marcelo Masalleras, presentaron esta importante compilación en la capital regional, en donde Ramón Cañas desarrollo importantes reflexiones geopolíticas que conllevaron la proyección de nuestra Patria al Continente Blanco.

El 06 de noviembre, propiamente tal "Día de la Antártica Chilena", el Instituto Antártico Chileno desarrolló importantes actividades para la comunidad. La primera de ellas fue un conversatorio titulado "Repensando la Antártica", en donde se contó con la notables exposiciones de los investigadores Doctora Consuelo León, Doctor Mauricio Jara, Doctor Gino Casassa, Francisco Sánchez y Rogel Canales, planteando desde una visión multidimensional diferentes reflexiones en torno al

Territorio Chileno Antártico, tanto desde el origen de la conmemoración, operaciones conjuntas de los operadores antárticos chilenos, rol de la educación, comunicación y registro de la primera expedición antártica chilena, desarrollándose con un importante marco de público, generándose un intenso dialogo e intercambio de opiniones, las cuales sin lugar a dudas marca una interesante metodología para repetir en el futuro.

Durante la tarde de esa jornada, se inauguró la exposición "Antártica para todos", en dependencias del módulo central de Zona Austral, en donde los diferentes operadores antárticos como la Armada de Chile, Fuerza Aérea, Ejército y el Instituto Antártico Chileno, dieron a conocer

Fecha: 10-11-2024
 Medio: El Pingüino
 Supl. : El Pingüino
 Tipo: Noticia general

Pág. : 27
 Cm2: 343,7
 VPE: \$ 411.759

Tiraje: 5.200
 Lectoría: 15.600
 Favorabilidad: No Definida

Título: ¿Qué nos dejó el día de la Antártica Chilena en Magallanes?

parte de sus operaciones en el Territorio Chileno Antártico, instancia donde se sumaron diferentes ONG e instituciones que han enfocado su quehacer en la difusión de este importante continente. En la inauguración se contó con la presencia de importantes autoridades, entre ellas la Seremi de Ciencias, el Director del Instituto Antártico Chileno, el Alcalde de Punta Arenas, así como un importante marco de público que visitó la muestra durante cinco jornadas de desarrollo.

Destacó también el desarrollo de la conferencia "Punta Arenas Puerta de entrada a la Antártica", en donde se desarrollaron desde diferentes perspectivas en torno a operaciones logísticas, sostenimientos, desafíos e implementación de tecnología en el Territorio Chileno Antártico, destacando como una de las actividades impulsadas por Safeport en el marco de estas conmemoraciones, lográndose un interesante intercambio de perspectivas y análisis en torno a operaciones logísticas y de recursos humanos en la Antártica, surgiendo diferentes dudas y desafíos los cuales deben verse al largo

plazo y que ya son materia de discusión.

Por otro lado, el día 07 de noviembre, se desarrolló la importante ceremonia de entrega del Sello Antártico, parte del programa GAIA Antártica de la Universidad de Magallanes, que fue un importante punto de encuentro tanto para los establecimientos educacionales que recibían el mencionado sello, tanto para académicos y público en general.

La instancia también involucró el reconocimiento a diferentes actores académicos y pedagógicos en la generación de una visión en torno al continente Antártico, destacando así también instituciones como ITV Patagonia y la Tercera Zona Naval de la Armada de Chile.

En el marco de esta instancia, se realizó la premiación del concurso de pintura infantil "Oscar Viel... mi primer Rompehielos", en donde el jurado compuesto por el Director de INACH Doctor Gino Casassa, el Profesor de la Universidad de Playa Ancha Mauricio Jara, la Presidente de la Fundación Valle Hermoso Consuelo León, definieron a los finalistas quienes fueron evaluados por la connotada

artista magallánica Andrea Araneda, siendo ganadores niños y niñas tanto de Punta Arenas como Puerto Williams, recibiendo premios facilitados gracias a Movi Tours, Consultora Safeport, Fundación Huellas Magallánicas, Fundación Valle Hermoso e investigadores antárticos.

También en la ocasión, se entregaron los distintivos a los primeros "Embajadores Antárticos", distintivo elaborado gracias al apoyo de diferentes expedicionarios e investigadores antárticos, destacando nuestros colores patrios y la zona geográfica del Territorio Chileno Antártico, siendo financiada gracias al aporte de la consultora Safeport, entregándose el primero de ellos en forma simbólica al historiador magallánico y premio nacional de historia Mateo Martinic, quien emocionado recibió el distintivo en su domicilio de manos de la Doctora Consuelo León y el Doctor Mauricio Jara, de Fundación Valle Hermoso y la Universidad de Magallanes.

Es de esta manera que "esta semana Antártica", en donde recordamos uno de los hitos capitales de nuestra historia nacional, nos deja una serie de actividades aca-



Parte de los participantes en las XIII Jornadas de Islas Australes, Magallanes y Antártica Chilena .

démicas, de difusión general y consciencia de nuestro rol como "Ciudad Antártica", las implicancias de ser "puerta de entrada" y los desafíos logísticos y operacionales, importantes homenajes y reconocimientos a personajes, investigadores y exploradores del continente blanco, así como también ver como nuestros niños sueñan con el primer rompehielos construido en Chile que operará desde Punta Arenas hacia el océano Austral.

Oportunidades en donde hemos podido palpar el quehacer antártico de tantas instituciones, ver sus desa-

fíos y disminuir la distancia entre el mundo académico con la comunidad en general, una mezcla entre actividades de instituciones públicas e iniciativas privadas, dando de esta manera un marco de relevancia en torno al Territorio Chileno Antártico.

Es sin lugar a dudas alentador, el Día de la Antártica Chilena no paso inadvertido, esto en gran medida a la labor de los medios de comunicación y su pasión en informar estos temas, y tal como lo mencionó el Director de INACH, Doctor Gino Casassa, "este no es tan

solo el día de la Antártica chilena...es su mes", mostrando un acercamiento y sencillez extraordinaria, motivando y coordinando esfuerzos en un trabajo muchas veces silencioso que muchos chilenos, tanto científicos, técnicos, marinos, soldados y aviadores, realizan en el desarrollo de ciencia, siendo parte de la proyección de la soberanía efectiva de nuestro país en un continente hostil pero maravilloso, que durante todo el año mantiene silenciosos servicios de personas, recordándonos que Chile al sur limita con el polo.